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“La grandeza está en la verdad y 
la verdad en la virtud”.

José Martí
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por más
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Por más salud y 
calidad de vida
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Justo cuando llegan a los 32 años de servi-
cio comienza por el municipio de Camagüey 
la prueba de interconexión inalámbrica de 
las redes privadas a las de Joven Club de 
Computación y Electrónica (JCCE), al ampa-
ro de las resoluciones 98 y 99 del Ministerio 
de Comunicaciones.

Esta conexión permitirá a usuarios de re-
des privadas acceder a los juegos y servi-
cios como la Mochila y la Tendedera, ade-
más de poder conectarse desde sus propias 
viviendas. Varios administradores de estas 
redes privadas han manifestado su disposi-
ción de unirse. Actualmente se trabaja en las 
políticas de seguridad establecidas por los 
organismos competentes.

Diez de las instalaciones de Joven Club 
en la provincia están conectadas por fibra 
óptica —requisito indispensable para la in-
tegración de las redes—; además, se prevé 
incorporar otras 15 este año.

“Hoy contamos en Camagüey con 33 ser-
vicios, un total de 44 instalaciones, de ellas 
12 en el municipio cabecera, por lo que me-
recimos un reconocimiento a nivel nacional 
por el buen trabajo. Hemos aprendido a re-
novarnos y buscar vías atractivas para todos 
los gustos. Ya no estamos en una época 
donde pocos tenían acceso a las computa-
doras, por eso nos enfocamos más en en-
señar a usarlas”, comentó Grethel González 
Arias, subdirectora de JCCE.

Otro de los esfuerzos que se realizan para 
ampliar la informatización de la sociedad es 
el programa de alfabetización tecnológica, 
iniciado en el mes de mayo. “Recién conclui-
mos las acciones en Guáimaro, Vertientes y 
Carlos Manuel de Céspedes, y ahora lo ha-
cemos en la ciudad capital. En esta ocasión 

contaremos con estudiantes de Informática 
de la Vocacional y los instructores de JCCE”, 
agregó la directiva.

Todos esos resultados sobresalieron en la 
actividad central por el onomástico, que tuvo 
lugar en el Bosque Tecnológico. El mismo 
día del “cumple”, mañana, se brindará un 
servicio especial y gratuito en sus instalacio-
nes desde las 8:00 a.m. hasta las 5:00 p.m. 
Asimismo, cada territorio ha diseñado un plan 
de actividades para los niños, que incluyen 

concursos, fiesta de disfraces, bailes y tor-
neos de juegos.

En esa fecha se lanzará en todo el país In-
formática para Jóvenes, Infoclub 2019, que 
sesionará del 9 al 12 próximos, con el objeti-
vo esencial de intercambio y divulgación de 
todo lo que se hace en Cuba en materia de 
Tecnología y Comunicación.

• Jorge Enrique Jerez Belisario
• Lisyén Halles Ravelo

Los festejos por el aniversario 59 de los CDR iniciaron el día 
1ro. con reconocimiento a las zonas vanguardias de la comuni-
dad de Camalote, pertenecientes al municipio de Nuevitas. En un 
espacio al que denominaron El barrio que nos une, se entregaron 
diplomas a los que con su hacer preservan la esencia de los Co-
mités y, tres días después, se premió el proyecto Aires de Bahía.

Un momento importante dentro de la jornada será el ejercicio 
de vigilancia popular que desde el 11 y hasta el 13 del presen-
te mes está previsto en cada comunidad camagüeyana. Para el 
14, en áreas del Casino Campestre, sucederá un encuentro de 
Proyectos Comunitarios; para el 21 se organiza el Festival de Ce-
deristas Aficionados en el anfiteatro del Centro Cultural Recrea-
tivo Casino. Maratones y festivales deportivos, actos de recono-
cimiento a los más destacados y encuentros entre generaciones 
completarán el programa hasta el 24.

Para el viernes 27 en el Recinto Ferial se desarrollará el aban-
deramiento del destacamento 60 Aniversario, del municipio ca-
becera, y la exposición fotográfica Fidel y la Culinaria, así como 
actividades festivas, caldosas y venta de alimentos en espera del 
59 cumpleaños.

• L. H. R.

De celebración y de tecnologías

Una planta para la obtención de gofio está en fase de instala-
ción en esta ciudad, y dispondrá de una capacidad de produc-
ción de cuatro toneladas mensuales, que se destinarán a los 
distintos mercados internos del país.

En estos momentos trabajan por lograr las condiciones de 
adaptación de unas cinco naves que acogerán la futura indus-
tria, cuyo equipamiento se encuentra en la capital cubana, in-
formó Luis Monteagudo Castillo, tecnólogo de la Empresa de 
Torrefacción y Comercialización de Café, a cuya entidad se 
adscribirá el nuevo establecimiento.

“Disponemos del personal necesario, pues en un momento 
posterior nuestra Unidad Empresarial de Base, la de mayor es-
tabilidad a nivel nacional, procesará el café en unidades con 
mejores condiciones y sin afectar el entorno”, agregó Montea-
gudo.

El alimento será envasado en nailon litografiado de 250, 500 
y 1 000 gramos, y se podrá adquirir de varios sabores, desde 
el natural hasta el de leche y chocolate, lo que lo convertirá en 
una importante opción para el consumidor nacional.

Como se sabe, en Cuba se trabaja no solo en la sustitución 
de importaciones, sino también para elevar la entrega de ali-
mentos variados a la población.

• Gilberto Rodríguez Rivero

Instalarán fábrica de 
gofi o en CamagüeyUnidos por el barrio 
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Esta es una vista de la Carretera Central entre Céspedes y Florida donde 
los animales sueltos en la vía campean por su respeto y obstruyen el fl ujo 
de los vehículos y las personas.
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La ciudad es nuestra casa y nuestra responsabilidad. Un basurero a 
plena luz del día en General Gómez y Masvidal resurge una y otra vez a 
cuenta de los vecinos sin respetar el horario para sacar los desechos, 
un cuadro que se repite en otras partes de Camagüey, como nos alertara 
Yusimí Rodríguez Arias en carta a Catauro. Muchas veces a los desechos 
se suman escombros, que el carro de la basura no recoge, y hacen de 
nuestras calles su reino. Para estos casos pueden hacer uso del servicio 
de recogida llamando al 32-296455.

Dicen que fue un rayo, se le escuchó al guía mientras 
retrataba con el celular el monumento dañado en 
la zona donde se funde con las rocas el busto en 

bronce de José Martí.
Estábamos en la cima del Pico Real del Turquino, a 

1 974 metros sobre el nivel del mar. Evidentemente la 
vida para nuestro Héroe Nacional no pasa como un re-
manso de nubes.

Durante el ascenso, en los momentos de mayor fatiga, 
cuando la mochila ligera pesa como si cargaras plomo, 
volvía el aliento en la hazaña de quienes emplazaron la 
escultura justo allí.

Entonces los senderos no estaban tan definidos ni ase-
gurados como ahora, pues es Monumento Nacional des-
de 1980. Según la idea original pesaba 163 libras, y para 
aligerarlo la autora recortó la base y el cuello.

Debemos la escultura a la artemiseña Lilia Jilma Madera 
Valiente. Ya había hecho un busto para el salón de actos 
de la Fragua Martiana. María Mantilla lo vio en enero de 
1953 y dijo que era lo más parecido al Martí de sus re-
cuerdos.

La obra para el Turquino llegó en expreso a Oriente. 
Fue colocada en una parihuela por Manuel Sánchez 
Silveira, el padre de Celia Sánchez, y el talador espa-
ñol Antonio Moreno. Además hubo que subir cemen-
to, piedras, agua... lo necesario para construir a esa 
altura de la que se tienen noticias de una gran nevada 
en febrero de 1900 y reportes de escalada a partir de 
1915.

Imagino a aquellos albañiles contratados para subirla, 
tercos ante las caídas en pendientes difíciles y tozudos en 
los tramos peligrosos. Aunque eran analfabetos supieron 
leer el plano e hicieron la obra.

Develado al mediodía del 21 de mayo de 1953, el mo-
numento tiene una tarja con una frase martiana: “Esca-
sos, como los montes, son los hombres que saben mirar 
desde ellos, y sienten con entraña de nación, o de hu-
manidad”.

Martí escribió ese pensamiento en carta al amigo domi-
nicano Federico Henríquez y Carvajal, el 25 de marzo de 
1895, el mismo día del Manifiesto de Montecristi y de otros 
textos cabales.

Fue Jilma, la propia escultora, quien ganó el concurso 
para seleccionar la frase. Acudió a la misiva considerada 
el testamento antillanista de Martí, pues él ve en Las An-

tillas la capacidad de salvar la independencia de nuestra 
América, y de acelerar y fijar “el equilibrio del mundo”.

A un artista de la plástica de nuestro grupo le pregunta-
ron y confirmó su regreso para restaurar el monumento; 
sin embargo, cuando empezamos el descenso una rodilla 
no le aguantó más y hubo que auxiliarlo. Vale mucho su 
voluntad. De todas formas, ya el guía en su celular llevaba 
la evidencia y de seguro irían pronto a restaurarlo.

El ascenso al Turquino constituye la meta exigida a tu 
cuerpo, pero cuando llegas te das cuenta de los nuevos 
sentidos de ese esfuerzo.

Mientras te repones, en un descanso que dura minutos, 
piensas mucho en todo: en la fuerza de tu voluntad, en los 
que quieren llegar y no pueden, y en los que seguro verán 
esa cima como un sueño y saldrán a conquistarlo.

Para nuestro grupo, tocar el punto más alto de Cuba era 
un objetivo vencido a medias, porque hasta el momento 
de encontrar el final añorado del sendero, no agobiaba 
tanto la idea del regreso. Porque también de eso se tra-
ta, de retornar al campamento de Aguada del Joaquín, a 
cinco kilómetros de allí, almorzar y seguir ocho kilómetros 
más hasta la base en el Alto del Naranjo, del municipio 
granmense de Bartolomé Masó. Entonces vuelves a apli-
car al máximo el consejo adjudicado a Juan Almeida Bos-
que de que “más vale un paso que dure que un trote que 
canse”.

Por el Turquino compruebas que el Maestro forma parte 
de tus esfuerzos mayores, de la angustia cuando sientes 
que no puedes, cuando respiras con dificultad, cuando 
te pinchas con los espinos, cuando resbalas en las pen-
dientes, cuando ves interminable el camino y deseas una 
silla... pero cuando puedes abrazarlo, quieres mucho más 
que nada malo le pase a Martí.

Naturaleza humana 
Por Yanetsy                                                       
León González

Una historia de mujer

En realidad no tuve tiempo de conocer a Antonia 
y cuando pude hacerlo ya estaba enterrada en 
Cubitas Arriba, en el cementerio de Pozo de Vi-

lató.
So bre la losa siempre alguna persona le deja al paso 

un puñado de marpacíficos, marilopes o amalias a 
aquella mujer sin historia que vino como a pagar una 
deuda que no le pertenecía.

Una vez, hace muchos muchos años, dicen, por el ca-
mino de la subida del desfiladero de Lesca, venían dos 
trenes de carretas, en dirección contraria, hasta llegar a 
un punto en que uno de los dos tenía que arrimarse para 
que pasara el otro. Allí comenzó la discusión porque An-
tonio Nápoles y Cheo el cojo eran hombres de sangre 
caliente. Así que cada cual siguió su camino, pero Anto-
nio, ya fermentado, se montó en su caballo y persiguió 
a Cheo, sacó la carabina y de pasada le dio un tiro que 
despeinó al otro infeliz. 

Antonio se metió en el monte y cuentan que lo saca-
ron en un lanchón por Puerto Piloto con familia y todo 
para La Habana y ya nunca jamás lo agarraron, tampo-
co nadie supo más de él. 

Pero como no hay un cristiano sin algo bueno, este 
tuvo a su hija Antonia, por aquella época de unos 13 
años. Ella debió padecer mucha vergüenza por la tra-
gedia.

Para el 1930 se apareció en Vilató Antonia Morales, ya 
casada con un buen gallego llamado Francisco Cimal 
Sánchez, hombre muy trabajador y casabero. Cuando 
se arrimaron a Cubitas compraron un pedazo de tierra 
y malvivían de viandas y miel. Hicieron un rancho, con 
piso de tierra, como todo el mundo en este lugar, rodea-
do de un jardín con plantas medicinales. Allí está todavía 
la casa a la orilla del camino viejo como quien va para 
la Calderina. 

Paco, el gallego, murió en 1981 y la mujer como si 
nada en sus trajines, sembrando y haciendo casabe, 
aunque ya para los últimos tiempos los achaques la 
maltrataron y tenía a veces que caminar con banquillos 
o muletas. 

Nadie me ha dicho si a la Antonia le preguntaron so-
bre su familia, o si ella habló de eso en su vida. Ni siquie-
ra los deudos de Cheo revivieron el asunto.

Ella sirvió a todos y siempre estaba buscando algo 
que hacer por los vecinos más pobres. Tenía un cierto 
don natural para esto. Dicen que hasta enfermos de tifus 
cuidó y mucha gente con padecimientos contagiosos. 
Curaba con sus hierbas, menos aquellos males graves a 
las que su ciencia natural no podía hacer frente. Enseñó 
a la gente a sembrar cosas útiles en sus jardines y en 
los patios y eso se hizo tradición. No hay una sola casa 
de familia originaria que no tenga hierbas y bejucos de 
cuando la Antonia. Incluso en el monte, donde no hay 
nada a veces te encuentras con restos de viviendas y 
si ves algunas plantas medicinales, ponle el cuño que 
por allí anduvo ella alguna vez. 

Tuvo numerosos ahijados e incluso se hizo cargo de 
muchachos huérfanos o  abandonados. Los enseñó a 
trabajar, a ser útiles. Por lo que se cuenta era una mujer 
muy fuerte, color blanco rosado. Parecía gallega. Vestía 
de negro, con un chal encima y un moño de canas blan-
cas. Su único vicio era mascar tabaco y cuando murió 
tendría unos 96 años. 

Entonces la gente se quedó como en el aire y por eso 
hay quienes van al cementerio de Vilató a llevarle flores 
y a recordarla. A rezarle y a pedirle cosas porque alegan 
que ella aparece. 

Esta mujer es uno de los principales personajes de 
los alrededores de Pozo de Vilató y de otras muchas 
leguas a la redonda. Luego hubo Revolución y  médi-
cos de la familia que nutrieron la sierra. Hoy, a pesar 
de los años, a nadie extraña que sobre la losa siempre 
alguna persona agradecida de esta historia le deja a 
la Antonia un puñado de marpacíficos, marilopes o 
amalias. 

Por Eduardo                                                      
Labrada Rodríguez
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

DESDE LA CALLE Palma No. 130 
escribe Alfredo Morales López por su 
“amarga experiencia” en el Lago de los 
Sueños. Resulta que en la dispensada 
no podía estar de pie porque había visita 
en el centro, en el restaurante que ofer-
ta productos del mar le sirvieron el arroz 
con pescado en un platillo de dulces, y 
no fue nada barato, y el sabor de la Tíni-
ma embotellada le dejó qué pensar. ¿Por 
eso estará descomercializado este lugar 
que tanta vida dio a aquellos lares?

EL FALTANTE DE pollo en las bode-
gas no es una inquietud solo de Jesús 
del Sol, afecta a muchos. Ante esta pro-
blemática la Empresa Municipal de Co-
mercio Camagüey explica que según las 
facturas el pollo se recibe sin afectación, 

pero durante la venta minorista surge 
una merma mayor que la establecida 
que es de un 2 % e incluye hasta el hie-
lo. Después de la venta, el administrador 
de la unidad tiene 72 horas para entregar 
el listado de los afectados al comercial 
de la Unidad Básica y este 24 horas para 
hacerlo llegar a la subdirección munici-
pal para su refacturación y entrega al 
Grupo Empresarial. ¿Y qué tiempo tiene 
el proveedor para reponerlo si al envío 
de esta respuesta el 28 de agosto toda-
vía debían el faltante de junio y julio?

ANTE LOS PLANTEAMIENTOS de los 
vecinos a los diferentes delegados so-
bre el mal estado de la calle Palomino, 
respondieron que se había incluido en el 
plan de la economía para el 2019. Pero 
reflexiona Alberto Villalobos Izquierdo, 
vecino de ese vial, que ya estamos casi 
en el último trimestre y ni asomo de los 
arreglos. Refiere que ya hay tramos in-
transitables para vehículos y peatones, e 
invita a los responsables a visitar el lugar.

SOBRE LA REPARACIÓN de la oficina 
de Correos ubicada en la calle José M. 

Gómez, la entidad responde a Enrique 
Aguilar. Explican que la tienen convenida 
con Etecsa, con el objetivo de reabrirla 
con la prestación de algunos de sus ser-
vicios, entre ellos la Wi-Fi. La obra, que 
debió concluirse en el 2017, se atrasó 
por una ocupación ilegal que impidió in-
cluirla en los planes económicos, pero al 
estar todo resuelto, ya se proyectó para 
el 2020 y tras algunos arreglos presta los 
servicios postales universales. 

COMO SUPUSIMOS, Guillermo Medi-
na Fuentes pudo comprar el aceite fal-
tante en su bodega a finales del propio 
mes. Nos lo ratifican desde la Empresa 
Municipal de Comercio, y aclaran que la 
situación se debió a un accidente en la 
propia unidad.

PARA MINIMIZAR LAS molestias por el 
ruido a los vecinos del centro recreativo 
Copacabana, las direcciones de Palma-
res y dicha institución acordaron adelan-
tar una hora las presentaciones de los 
grupos musicales en vivo los viernes y 
sábados, de manera que el espectáculo 
termine a las 9.00 p.m. Sobre la indisci-

plina social que refiere Surama de la Ca-
ridad en la calle, publicamos respuesta 
de la Jefatura del Minint el 20 de julio.

DEL TEMA DE los precios nos escri-
bieron Odalys González González, resi-
dente en Florida y Jorge Cedeño, —de 
cuya misiva recibimos respuesta de la 
Dirección Provincial Integral de Supervi-
sión y la Empresa Provincial de Servicios 
Técnicos, Personales y del Hogar—, he-
mos dedicado varias páginas donde se 
esclarecen sus preocupaciones. Tam-
bién acusamos recibo a Ramón Albert, 
que agradece el humanismo con que fue 
atendido por un dependiente en El Pollito 
al personarse por agua para su hijo.

LA GERENCIA DE Recursos Humanos 
de Cimex convoca a las personas habi-
litadas e interesadas en ocupar plazas 
de cocinero integral, dulcero, contador y 
agente de seguridad y protección a di-
rigirse a sus oficinas en la Avenida Mó-
naco Este, No. 36 entre 1ra. y C, reparto 
Julio Antonio Mella los martes a partir de 
las 8:00 a.m., o comunicarse a través del 
teléfono 32-272012.

En el hospital universitario Manuel Ascunce Domenech, de 
esta ciudad, se efectúa semanalmente la consulta de sombras 
pulmonares que surgió en noviembre del 2015 ante la necesi-
dad de los pacientes con cáncer de pulmón de ser atendidos y 
tratados por especialistas de varias ramas de la Medicina.

Así lo dijo a la prensa el Profesor Miguel Emilio García Rodrí-
guez, Doctor en Ciencias Médicas, Profesor Titular y especialis-
ta de Segundo Grado de Cirugía General, quien es director de 
ese centro asistencial. Agregó que el cáncer de pulmón constitu-
ye la primera causa de muerte en Cuba por esta enfermedad, y la 
primera en morbilidad en varias provincias, incluida Camagüey. 
Por cada persona diagnosticada de cáncer aquí, mueren dos. 

El paciente sale de la primera consulta con indicaciones pre-
cisas: someterse al tomógrafo axial computarizado, practicarle 
una biopsia, una broncoscopia —técnica de visualización de las 
vías aéreas bajas mediante un broncoscopio flexible o rígido, 
con fines diagnósticos o terapéuticos— todo lo que se hace en 
el transcurso de una semana y hasta 21 días, en dependencia 
de lo que vaya detectándose.

Los enfermos son atendidos por neumólogos, imagenólogos, 
cirujanos, oncólogos, quienes se dedican a los ensayos clíni-
cos, fisioterapeutas de varias instituciones y entre todos definen 
qué hacer; lo mejor es que disminuye la variabilidad de compor-
tamientos porque son llevados a un diagnóstico y tratamiento 
uniforme. De acuerdo con el caso, se analiza la localización, el 
tipo y etapa del cáncer y su estado general, y un equipo alta-
mente calificado les realiza los exámenes que requieren.

“La única manera de evitar o disminuir la enfermedad es con 
el justo accionar en la Atención Primaria de Salud (APS), pun-
tualizó el Dr. García, pues en ese nivel se logra prevenir a través 
de la promoción y la educación”.

Para detectar el padecimiento en etapas preclínicas, antes 
de que asomen los síntomas, se trabaja con mayores de 55 y 
hasta 70 años de edad, fumadores que consumen más de 30 

cajetillas al año y tienen familiares de primer orden con antece-
dentes, incluso, de enfermedad pulmonar obstructiva crónica, y 
con quienes han dejado la adicción desde no más de 15 años.

Además de la cirugía, la quimioterapia o radioterapia, tienen 
acceso a la vacuna terapéutica CIMAvax-EGF®, que se aplica 
en pacientes que no reciben otro tipo de tratamiento, incluso 
porque no lo aprueben. Asimismo son beneficiados los que fue-
ron operados y tratados con quimioterapia y radioterapia, y la 
sobrevivencia ha sido muy buena.

A esta consulta acuden personas de toda la provincia de Ca-
magüey, de Las Tunas y de Ciego de Ávila, con positivos resul-
tados, sobre todo porque los intervenidos quirúrgicamente han 
sido en etapas adecuadas.

•Olga Lilia Vilató de Varona

•Foto: Otilio Rivero Delgado/Archivo

Muy por debajo de la demanda de la po-
blación están los volúmenes de plátano, 
yuca, malanga y maíz, entre otros renglo-
nes agropecuarios. La situación pudiera 
encontrar paliativo en asegurar con éxito la 
recién iniciada campaña de frío, en la que 
se pretenden sembrar unas 11 500 hectá-
reas de hortalizas y cultivos varios.

Durante el análisis realizado en el Conse-
jo de la Administración Provincial (CAP) de 
Camagüey sobre la marcha de los progra-
mas de producción de alimentos, Luis Sis-
to Mora, vicepresidente de ese órgano de 
gobierno, convocó a promover el principio 
de autoabastecimiento en cada territorio y 
a perfeccionar la atención agrotécnica que 
se da a los cultivos en busca de mejores 
rendimientos.

Sisto Mora insistió en la necesidad de 
cumplir con los planes de siembra, de ha-
cer un uso eficiente del combustible y los 
paquetes tecnológicos, así como de erra-
dicar las deficiencias en los procesos de 
contratación y comercialización de lo que 
sale del campo, para lograr así el necesa-
rio aumento de las producciones y la dis-
minución de los precios.

Durante la jornada de trabajo también se 
evaluó el comportamiento de las arboviro-
sis y la situación higiénica de la provincia. 
El doctor Reinaldo Pons Vázquez, director 
de Salud Pública en el territorio, explicó 
que Camagüey iniciará una fase de trabajo 
intensivo ante el incremento de focos y pa-
cientes con sospecha de dengue. Se han 
detectado casos en casi todos los munici-
pios, aunque los más señalados son Ca-
magüey, Guáimaro, Minas y Sibanicú.

En el CAP también se presentó el ante-
proyecto del Presupuesto y Plan de la Eco-
nomía para el año 2020. En su análisis, Luis 
Sisto explicó que no se puede desconocer 
el esfuerzo que hace hoy el país para ga-
rantizar la sostenibilidad de los servicios 
vitales que se le prestan al pueblo. Enfatizó 
en la necesidad de retribuir esa voluntad 
del Gobierno con una mayor calidad en la 
ejecución de las inversiones y los manteni-
mientos. 

•Yurislenia Pardo Ortega

Consulta de sombras pulmonares 
en el “Manuel Ascunce”

La comida y la 
salud en la mira 

del Gobierno

La producción porcina en Camagüey, 
destinada en lo fundamental a la indus-
tria alimentaria, acusó la entrega median-
te convenio de 3 550 toneladas de carne, 
provenientes de 192 criadores al destete 
y 104 de ceba de animales propios en el 
período enero-julio de este año.

De acuerdo con la información ofreci-
da por la médico veterinaria Laura Duarte 
Montell, directora general de la Empresa 
Porcina, la cifra significa un incremento 
del 3 % en relación con el plan previsto, 
en una etapa signada por afectaciones 
con la alimentación de la masa.

El inconveniente, con tendencia a me-
jorar, conllevó a que los productores aso-
ciados a los convenios con la entidad 
afrontaran dificultades con la recepción 
de maíz y otras materias primas que se 
emplean en la comida de los cerdos, una 
parte aportada por el Estado.

En la etapa actual hay fluctuaciones 
con los productores, a quienes se les 
limitan las entregas de animales para la 
crianza, hasta tanto cumplan con efectivi-
dad las normas sanitarias y demás requi-
sitos de protección del medio ambiente.

Camagüey, Carlos Manuel de Céspe-
des y Minas son los municipios de ma-

yores niveles; en un segundo escalón se 
encuentran Nuevitas, Florida y Guáimaro. 
Ramón Cera Bruzón, miembro de la coo-
perativa de créditos y servicios Romárico 
Cordero, de Florida, encabeza la lista de 
productores de convenios con 600 tone-
ladas anuales.

Esta modalidad surgió en 1993, con la 
finalidad de paliar las escaseces de re-
cursos y elevar los volúmenes de carne 
que en 1989 sumaban 9 011.8 toneladas, 
récord superado en el 2017 con 10 293.

•Enrique Atiénzar Rivero

Sobre las 3 500 toneladas la entrega de carne porcina
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Muchos escollos ha sortea-
do, durante sus poco más 
de tres décadas, la UEB 

Empresa de Conservas y Vege-
tales de Camalote; sin embargo, 
el tiempo, lejos de provocar estra-
gos, le otorgó experiencias para 
generar ideas.

Cierto es que la tecnología ha 
sufrido el impacto de los años sin 
una adecuada reposición, y ello 
presupone un desvelo constante 
para impedir que cualquier “trave-
sura” de los hierros afecte el flujo 
productivo.

El relevo generacional es una 
de sus garantías, y ese ímpetu 
hace que cualquier tarea salga 
adelante. Quizá por eso conti-
núen, con el objetivo invariable 
de ponerles sello distintivo a sus 
producciones.

Las exigencias, tanto en los pro-
ductos tradicionales como en los 
nuevos, son altas, cuestión que 
se detecta “a simple vista” en el 
laboratorio del centro. La profe-
sionalidad es una de las razones 
para la alta aceptación de sus ren-
glones, a los que ahora se suman 
otros “olvidados”, como el casco 
de guayaba, la col encurtida o es-
terilizada, que permiten redimen-
sionar la producción de alimentos. 
Además aprovechan la remolacha, 
el pepino y la zanahoria, sin olvidar 
los dulces en almíbar, trozos de fru-
tabomba y los condimentos, y se 
evalúa enlatar frijoles.

Destacan las ideas para agilizar 
y humanizar los procesos, como 
el cepillo y la máquina troceadora 
de frutabomba, y la rebanadora 
de col, iniciativas en las que so-
bresalieron los aportes de los tra-
bajadores Félix Tamayo Roselló y 
José Rodríguez.

FÁBRICA ADENTRO
La ingeniera química Teresita 

Sofía Martín lleva años apegada 
al centro laboral, por lo que po-
see suficientes conocimientos 
para saber qué hacer en cada 
momento.

Aunque no ha sido el 2019 una 
temporada benigna con la cose-
cha del tomate, porque apenas 
molieron unas 400 toneladas, de 
unas 5 800 contratadas, el inge-
nio colectivo rindió (y rinde frutos) 

como antídoto para asimilar las 
“mareas bajas”.

“Hallamos alternativas viables, 
procesamos cerca de 70 tonela-
das de vegetales y más de 800 de 
mango, guayaba y frutabomba, 
por lo que se ha avanzado en el 
cumplimiento respecto al plan 
anual. Debíamos tener 582.5 to-
neladas, y realmente acumulamos 
839.3, que equivale al 144 %; no 
obstante, sí tenemos ligeros atra-
sos en la parte mercantil y en la 
divisa, por la baja recepción que 
hubo de tomates.

“Ante tal situación decidimos 
incorporar renglones, como el 
consomé de jaiba en formato de 
botella, gracias a entregas de 
la Empresa Pesquera Industrial 
(Episur) de Nuevitas. Sumamos 
la salsa picante a partir de ají 
chile jalapeño; ambos productos 
son muy bien recibidos por los 
clientes.

“También produjimos un Todo 
Sazón que tiene como principal 
novedad la incorporación al 46 % 
de la semilla de ají cachucha pul-
verizada, a la que se le añaden 
cebolla, ajo, comino, orégano y 
laurel...”.

A Esteban Ramos, secretario de 
la sección sindical, le han bastado 
alrededor de ocho meses para ga-
narse la confianza de los suyos. Y 
son la disciplina y consagración 
del casi centenar de trabajadores 
del centro los orgullos que cuenta 
primero.

“Nuestra gente tiene disposi-
ción para enfrentar las misiones 
que se nos encomienden. Hay 
permanente interés por hacer y, 
sobre todo, cumplir los renglones 
previstos en el plan. Aún perma-
necen activos cuatro fundadores, 
entre ellos Elda Ricardo Ramírez, 
con 75 años. La permanencia y la 
poca fluctuación laboral destaca 
a la unidad.

“Aquí no hay horas. Recuerdo 
que hace un tiempo tuvimos afec-
taciones con la electricidad, y nos 
mantuvimos a la espera, para 
reactivar las labores.

“Incluso, cuando se presentan 
situaciones con el transporte, mu-
chos vienen por sus medios, y la 
puntualidad no es un problema. 
Somos un colectivo comprome-
tido; aspiramos a mayores sala-
rios, pero siempre con respaldo 
productivo”.

A LA DIRECCIÓN, NADA LE ES 
AJENO

Raúl Montero Ávila, el adminis-
trador, tiene 33 años, y lleva poco 
más de dos meses en funciones. 
Pero nada le es ajeno, y en ello 
tiene que ver su vínculo con todos 
los factores del centro, sus ganas 
de hacer.

“Buscamos variantes con pro-
ductores de la zona, intercam-
biamos con los campesinos, nos 
reunimos con las bases produc-
tivas, y esa gestión de materias 
primas nos posibilita el trabajo 
continuo.

“Esta es una fábrica con técnica 
envejecida, y eso obliga a estar 
atentos a cualquier situación en 
la línea. De manera gradual se re-
nueva, como pasa con el túnel, y 
se recupera el área para las cre-
mas en los procesos del mango 
y guayaba.

“Con el objetivo de sumar op-
ciones para nuestra carpeta, en-
tregamos maíz esterilizado y so-
frito con pulpa de ají cachucha, lo 
cual proporciona ingresos adicio-
nales, muy necesarios”.

Camalote se enfrasca en con-
tinuar creciendo, algo básico en 
estos tiempos que corren, cuando 
la convocatoria es elevar las pro-
ducciones de alimentos, y más, 
si tienen valor agregado. Otro no 
puede ser el concepto.

 Camalote se conserva 

No fue un domingo más. La circunscripción No. 75 del 
consejo popular Camalote vivió la experiencia del traba-
jo comunitario integrado Somos Continuidad. A la con-

vocatoria del delegado Félix Carrasco Palomino se sumaron 
los miembros del grupo de trabajo comunitario, electores de 
la demarcación y varias personas de otras áreas que transmi-
tieron sus inquietudes con entera libertad de expresión.

La señora que se detuvo ante el micrófono y habló con un 
lenguaje natural, sabe, como los más viejos habitantes del 
antiguo barrio Álvaro Reynoso, que el desarrollo actual de 
Camalote en el ámbito económico y social es incomparable a 
la vida anterior al triunfo de la Revolución.

Lo hecho hasta hoy permite la rehabilitación y manteni-
miento de las puertas y ventanas de la escuela, pintura y em-
bellecimiento de las unidades de Comercio y Gastronomía, 
limpieza de las zanjas con el apoyo de la comunidad, man-
tenimiento de los viales con los escombros recuperados de 
las construcciones, mejoras del alumbrado público y del local 
que ocupa el punto de venta de leche.

Y no tapan el sol con un dedo, reconocen también que to-
davía hay que mejorar los servicios de Salud del policlínico, 
asumir transformaciones del fondo habitacional, de la dete-
riorada red vial y encauzar casos sociales. Los servicios te-
lefónicos aumentan, aunque queda pendiente la necesidad 
de teléfonos fijos para la Curva de Peña; sin embargo, quién 
iba a decirles a los pobladores de Camalote, y en particular 
a los de la circunscripción de Carrasco Palomino, que en su 
parque iba a funcionar una zona Wi-Fi.

Ojalá que todas las circunscripciones tengan la visión de 
recoger en un apretado informe, avances y desafíos, sin in-
terpretación mecánica de los problemas. A través del suyo, 
el delegado aseguró: “Como un ejemplo del trabajo comuni-
tario integrado, los vecinos han participado en tareas de im-
portancia para el bien popular: en el rebacheo de las calles, 
eliminación de salideros, de microvertederos; en sellar los 
huecos, abiertos para la conexión de las redes albañales y 
en el embellecimiento de jardines y unidades de servicios”.

Los seis planteamientos pendientes de solución del XVI y 
XVII mandatos fueron analizados por representantes de Via-
lidad de Tránsito, los encargados de la comercialización de 
combustible, de la posible ampliación de las redes hidráuli-
cas de acueducto hasta el área de la pica, siempre que haya 
financiamiento.

Las máximas autoridades de la provincia mantuvieron el 
diálogo franco con los pobladores durante el intercambio. 
Ariel Santana Santiesteban, primer secretario del Partido en 
la provincia, salió convencido de que en Camalote “hay difi-
cultades que requieren tratamiento con inmediatez, asuntos 
comunes y preocupación mayoritaria de toda la población. 
Vendremos a darles respuestas, siempre con respeto”.

Los pobladores de esta intrincada zona se quedaron opti-
mistas, con la certeza de que las palabras no se las puede 
llevar el viento.

• Texto y foto: Enrique Atiénzar Rivero

Un laboratorio social 
apegado al pueblo
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GOTA A GOTA… DESDE FEBRERO HASTA LA 
FECHA

El 20 de febrero de este año, Orestes Raúl Arango 
escribió a Catauro con la esperanza de que alguien 
consciente leyera sus “plegarias” sobre un salidero 
a la orilla del puente de San Lázaro (Plaza de La Ha-
bana). En la carta, Orestes cuenta que tuvo que hacer 
una zanja y picar la tapia de su casa para que el agua 
saliera al río. “Es un crimen la cantidad de galones que 
se botan allí”, dijo.

Un mes después responde el jefe de la zona de 
Acueducto. “Comprobamos que el problema transita 
por un salidero ubicado debajo del puente, el cual está 
cubierto de desechos, lo que nos impide revisar la 
magnitud y solucionar el caso”. Asegura que el usuario 
y el administrador de carpintería de aluminio acorda-
ron limpiar el área. Hasta el jueves, el director de esa 
entidad no tenía conocimiento del supuesto acuerdo.

Seis meses después puede observarse aún el derro-
che de agua. Otra carta, ahora de Niviam Cabello Váz-
quez, describe la misma situación de Orestes. Por su 
patio sigue corriendo como río. ¿A quién le preocupa 
que desde hace seis meses haya un salidero divul-
gado públicamente, y por estar debajo de una loma 
de escombros no pueda solucionarse? El vertedero 
es responsabilidad de Comunales, pero el agua que 
se pierde allí se la paga Acueducto y Alcantarillado a 
la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico y no be-
neficia a nadie. Es dinero y agua que se pierde por 
irresponsabilidades compartidas de unos cuantos. Ya 
el caso debe haber afectado varias veces el índice de 
solución de salideros que, según la Empresa, está por 
los cuatro días, desde el reporte hasta que se actúa.

Se rompe el mito de que cuando las cosas salen pu-
blicadas se solucionan…

¿QUÉ DICEN LOS RESPONSABLES?
“En lo que va de año se han trabajado más de 4 567 

salideros; tenemos pendientes 85. Es líquido que se 
bombea a la población y no llega a su destino, se 
pierde. Estos se concentran en Camagüey, Florida y 
Nuevitas. Generalmente resolvemos más de los que se 
reportan, porque cuando se abre y se arregla aquí, sale 
otro por allá. El desafío está en hacerlo con garantías. 
Hay que controlar las presiones en cada una de las 
tuberías. Nosotros movemos en el municipio cabecera 
más de 100 válvulas cada 12 horas; esa es una de las 
claves, hacerlo bien y darles la presión que llevan”.

Agua sin “control” 
Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Cómo duelen la chapucería, la ineficiencia, la indolencia. Estos tiempos exigen mayor preocupación y 
ocupación vinculadas a las redes de abasto y desagüe por parte de quienes tienen el encargo de ges-
tionar bien este vital recurso. Aunque esa es una responsabilidad de todos, la mayor parte la llevan los 

directivos y trabajadores de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado.
Durante el 2018 este tema generó una de las cifras más altas de correspondencia (25) en la sección Ca-

tauro; las cuestiones más recurrentes fueron los salideros y las obstrucciones. Un año después, el panorama 
no parece cambiar. No hemos sido consecuentes con la inversión millonaria en nuestra provincia, que puso 
operativo el tercer módulo de la planta potabilizadora y aspira a entregar 1 800 litros por segundo a la ciudad. 
Esa agua, ese empeño, esos dineros, no se pueden perder.

CHAPUCERÍAS A LA ORDEN DEL DÍA
Los vecinos se quejan de sus calles intransita-

bles. Entre baches húmedos se va haciendo co-
mún en Camagüey que cuando la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado interviene en un deter-
minado sitio, se descuida el sellado; la negligen-
cia crea otro problema, quizá hasta más grande 
que el que lo originó. Algunos de estos huecos 
se han hecho famosos en estas mismas páginas, 
por la denuncia de quienes se indignan ante lo 
mal hecho.

Tras salir publicados, como por arte de magia 
muchos son resueltos, como el ubicado en la 
calle Martí esquina a San Antonio. Luego de dos 
años, según cuenta Ana Delia Sánchez Olivera en 
su misiva, aparecieron los recursos. Igual sucedió 
con el de la calle Cuba, entre Alonso Fruto y Sifon-
tes; otros aún no corren la “suerte” de la popula-
ridad periodística y están allí, a la sombra de una 
mala ejecución.

La política de la empresa es clara: no se puede 
dejar sin sellar lo que se abrió para realizar el tra-
bajo, ¿por qué en muchas ocasiones no lo hacen, 
a dónde van a parar esos materiales? Otros hoyos 
han quedado tan profundos que las personas, 
con tal de evitar accidentes, los rellenan con es-
combros o rocoso y así duermen eternamente, 
debido al actuar irresponsable de unos pocos que 
ignoran sus deberes.

¿QUÉ DICEN LOS RESPONSABLES?
En busca de respuestas, Adelante contactó a 

Jorge Yera García, director adjunto de la Empresa 
de Acueducto y Alcantarillado de Camagüey. El 
directivo aseguró que no hay razón para realizar 
malos trabajos: “En algún momento hubo difi-
cultades con la entrada de recursos, sobre todo 
cemento, pero ya se normalizó. Esas conductas 
no tienen justificación, y constituye una prioridad 
abrir, trabajar y sellar como debe ser; incluso, si 
se ponen dos piedras para que nadie afecte el se-
llado, al otro día deben ir a retirarlas”.

PONERLE COTO A LA INEFICIENCIA
A Yuskenia Torres no le dejaron otra opción que denunciar 

públicamente la situación de los vecinos del edificio 32/9, Ca-
milo Cienfuegos, del reparto Previsora. Por los años de so-
breexplotación, el registro se tupe con frecuencia, y cuando 
llueve salen las aguas albañales. “No está lejos que surja un 
foco infeccioso”, alertó en aquel momento. La fetidez que pa-
decían horrorizaba más porque en esa calle se ubica la es-
cuela primaria Revolución de Octubre. El 22 de julio de este 
año, en la respuesta a la queja llegada a nuestra redacción, la 
UEB Servicio de Saneamiento declaró resuelto el problema; 
pero antes de iniciar el actual período lectivo la directora del 
centro educacional tuvo que llamar al Partido y al Gobierno 
para que volvieran.

Al parecer las soluciones son temporales, porque cada 15 
días regresa la dificultad. Allí también conocimos que dentro 
de la escuela hay un registro público que quedó en el área 
cercada luego de la ampliación del centro, el que práctica-
mente hay que renovar, y ahora nadie se responsabiliza.

Ineficientes fueron también en la solución a la obstrucción 
de las calles San Esteban y Lancero, frente al Recinto Ferial, 
denunciada también en estas páginas. Según la respuesta, 
aliviaron de manera provisional con un equipo de alta pre-
sión; sin embargo, refieren los vecinos que con el aguacero 
del miércoles volvieron a inundarse. ¿Por qué gastar recur-
sos para una respuesta que dura tres semanas? La solución 
definitiva pasa por quitar la estatua del parque, que alguien 
colocó encima del registro.

En muy difícil situación está una familia que reporta su fosa 
como llena; pasan días, y más días, y Acueducto no cumple 
su encargo estatal. La cosa se pone fea de verdad cuando 
descubren que ya está vertiendo. Y el agobio no es solo por 
el mal olor, también por el riesgo a la salud. Obviamente la 
casa no la pueden deshabitar: deben fregar, lavar, y el baño 
les resulta imprescindible. Hoy sobrepasan en 900 las fosas 
fuera de ciclo en la provincia, —más de diez días luego del 
reporte del cliente— y unas 50 vertiendo ya; a esa cifra se 
suman las estatales, que en muchos casos no cumplen las 
condiciones técnicas, y eso supone las visitas reiteradas y el 
caos.

¿QUÉ DICEN LOS RESPONSABLES?
Yera García explicó que cerraron el año 2018 con 61 fosas 

pendientes. En el primer trimestre del año estos números se 
mantuvieron estables, pero a partir de abril se deterioró el ín-
dice por la disponibilidad técnica de los carros. “Además, se 
desagregó la UEB de Saneamiento, que antes radicaba en la 
cabecera provincial y atendía a todos los municipios. Ahora 
todos los territorios, excepto Najasa, tienen carros para lim-
piar fosas; 14 en Camagüey y 16 en el resto de los territorios”. 
Aquí suman más de 80 000 fosas. Al cierre de este reportaje 
se habían limpiado 20 828 y quedaban pendientes 2 387. 
“Hay un término de hasta 10 días; cuando se incumple, el ser-
vicio es malo. Aunque promediamos 9.58 días, la tendencia 
es a aumentar, y tenemos 900 fosas fuera de ese término. Ha 
afectado asimismo la entrada de combustible, que aunque 
para esa actividad está completo, nos llega partido. Son miles 
las fosas en el sector estatal sin condiciones técnicas, y eso 
nos hace ir una y otra vez al mismo sitio. Nosotros debemos 
educar a la gente en hacer dos limpiezas al año, ojalá se lo-
grara y alcancemos una estabilidad”.

Coletilla: ¿Acaso no hay control de la ca-
lidad? ¿No le duele a nadie que por causa de 
la irresponsabilidad surja un problema mayor? 
Debiera prestarle la Empresa más atención a 
lo que hacen sus trabajadores, eso es signo 
de control.

Coletilla: No es posible que por una loma de 
escombros haya un salidero, es inconcebible, so-
bre todo porque ello significa gastos de todo tipo. 
No puede suceder que hoy en Camagüey existan 
85 lugares por donde corre el agua sin control.

Coletilla: Reservas organizativas quedan por miles, 
no es posible utilizar el combustible destinado a limpiar 
las fosas en grandes traslados, porque el carro de ese 
territorio no ha pasado la revisión automotriz. Debieran 
pensar, de conjunto con las entidades competentes, en 
reajustar los sitios de vertimientos. Ir de Montecarlo a los 
Camilitos, por ejemplo, a verter, acarrea un gasto de com-
bustible que pudiera utilizarse en limpiar más fosas. Tam-
bién beneficiaría prestarles atención a los caminos hacia 
esos sitios. Con el tema de las obstrucciones no hay que 
esperar a que se dé el fenómeno, la atención a los regis-
tros y los tragantes debe ser sistemática.
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Invitado por el Club de 
Prestidigitadores, Magos e 
Ilusionistas de México, el 
mago Eduardo Cintra —un 
holguinero radicado en Ca-
magüey— participará en el 
1er. Congreso de Magia El 
Caldero Mágico, los días 
10, 11 y 12 de septiembre. 
Por su perfil en Facebook 
dijo que pondrá en alto el 
nombre de Cuba. Sabemos 
que no es mero truco de pa-
labras, sino la pura verdad 
por talentoso y sincero. Fe-
licidades.

Este domingo en la plaza 
de El Carmen corresponde el 
espacio Cultura y artesanía, 
dedicado a la preservación de 
prácticas de lo popular tradi-
cional. A partir de las 10:00 a.m. 
estarán los artesanos de los 
proyectos de Carmen Durán y 
Manus Aereus.

De los Orishas a los Beatles 
es el título de la exposición 
que el pintor Oscar Rodrí-
guez Lasseria propone en 
la galería Fidelio Ponce, en 
la sede de la Oficina del 
Historiador de la Ciudad de 
Camagüey. La apertura será 
mañana a las 8:00 p.m., y con-
tará con las interpretaciones 
de la solista Liudmila Pardi-
llo, la banda Hermanos de la 
Torre y el Coro Cantabria. 

El Museo Casa Natal Ig-
nacio Agramonte presenta 
como muestra del mes La 
Patrona de Cuba, con objetos 
de las colecciones donde se 
aborda el repertorio religioso 
alrededor de la Virgen de la 
Caridad del Cobre. Los devo-
tos celebran su día cada 8 de 
septiembre.

A cargo de Yanetsy León González

Para revitalizar el movimiento danzario en Camagüey y el 
surgimiento de nuevos coreógrafos nace el primer Concur-
so Coreográfico Fernando Alonso in memoriam, previsto 

del 25 de noviembre al primero de diciembre del 2019.
Ocurrirá con el apoyo de la Cátedra Honorífica Fernando Alonso 

de la Universidad de las Artes Isa, el Ballet de Camagüey (BC) 
y con el auspicio del Consejo Provincial de las Artes Escénicas 
(CPAE).

Los estudiantes, maestros, coreógrafos y bailarines interesa-
dos tienen el mes de septiembre para presentar la obra de cinco 
a diez minutos de duración, en cualquier género danzario; y as-
pirarán a tres premios en metálico y a estar en el repertorio de 
las compañías del territorio. 

En conferencia de prensa, Kenny Ortigas, vicepresidente del 
CPAE, valoró además las posibilidades del concurso como “una 
estrategia de promoción para acercar el público al teatro. Lo no-
vedoso puede estimular la asistencia”.

“Las nuevas generaciones tienen que saber qué hizo Fernando 
Alonso y tenerlo presente en su vida. El país y la provincia de Cama-
güey le deben mucho”, insistió Regina Balaguer, directora del BC.

“No podemos olvidar. Llegamos hasta aquí porque existió Gilda 
Zaldívar, Vicentina de la Torre, Marta Matamoros… y otras muchas 
figuras que tuvimos como referentes para nuestra carrera, y hoy 
están ausentes. Falta una referencia como en la década del ‘70 y 
los años ´80”, añadió.

Convocan concurso coreográfi co Fernando Alonso in memoriam

Por Yasselys Pérez Chaos. Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

El Festival Provincial de la canción infantil Cantándole al Sol ocu-
rrió el 30 de agosto en el Teatro Principal, y sus protagonistas 
pusieron, además, la melodía final del verano 2019.

Crecimos en repertorio para los chicos, en camaradería, en alian-
zas y oportunidades, no así en calidad desde lo organizativo. Los 
niños se preparan, acuden a un escenario donde lo más valioso 
es su ternura y espontaneidad; y los grandes aún no reciprocamos 
tanta sinceridad.

La descortesía empieza por una cartelera con fechas, horario 
y espacio que no se acercaron a la realidad. El director artístico 
(Luis Molina Cebada) supo de su responsabilidad apenas con cinco 
días de antelación. Terminó salvado con el mismísimo espectáculo, 
por las ganas y el talento de 21 almas (autores e intérpretes), y su 
temple de director centrado al asumir la tarea con el decoro que no 
merecía la premura de los organizadores.

Por suerte los niños superan todo lo “grave” y se muestran 
“agudos”, por su estado natural. Provenientes de los municipios de 
Vertientes, Nuevitas, Florida y Camagüey, once pioneros cantaron a 
la paz, al amor, las ilusiones, la laboriosidad, la alegría y la importan-
cia de los saberes. Esta edición no solo promovió las obras musi-
cales y las capacidades artísticas de los pequeños, fue una apuesta 
por nuestros valores identitarios y culturales.

El jurado integrado por especialistas del Consejo Provincial de 
Casas de Cultura, una vocalista y una metodóloga de la Organi-
zación de Pioneros José Martí (a cargo del certamen) premió las 
interpretaciones de Lauren Viton Cairo, por el tema Caballo y jinete, 
y a Erika Hernández Mesa, por Para aumentar el amor, ambas de 
Florida. 

En el apartado de composición e interpretación resultaron galar-
donadas Niliam Hernández Hernández, Laura Basulto Gill y Leidian-
nis Sánchez Godoy; y los autores Dawlyn Aldana Boudet, Vienaime 

Capote Reyes y Rosa María Martínez García, por las obras Jugando 
al Son, Sinsonte manigüero y Abre tus alas, en ese orden.

Además, la pequeña Daniela Morales Ávalos recibió una mención 
especial por Mi muñeca negra, y Niliam Hernández repitió en aplau-
sos por merecer el premio de la popularidad. Otros ovacionados 
fueron el Guiñol de Camagüey por la obra Juglares de mi comarca, 
el mago Yunier y el grupo danzario Ecos del Tínima, multipremiado 
en el Paseo Infantil del San Juan 2019.

Vuelve a asombrar la escasa representatividad de los municipios. 
Y dos pueden ser las causas de ese fenómeno: convocatoria de 
pocas luces o apatía de visos intensos. Por esos tonos van los de-
safíos del próximo año. Al sol se le canta claro y fuerte, y en tal nota 
no hay contradicción. Bien lo saben los cuerdos bajitos, bien les 
queda a ellos ese canto.

Gana la sinceridad, pero… 

La tertulia Isla en mi cuerpo empezó muy 
bien el pasado 5 de septiembre en la 
Casa de la Trova Patricio Ballagas, don-

de ha querido fijarse los jueves alternos con 
la poesía y la trova como una alternativa de 
urgencias para ese centro cultural sediento de 
espacios intimistas y públicos más sanos. 

El músico Antonio Batista tuvo la idea y 
sumó a la escritora Yoandra Santana. Ambos 
invitaron, por derecho propio, a Luis Álvarez 
Álvarez, Premio Nacional de Literatura, pues 

Isla en mi cuerpo es el título de su libro pu-
blicado por la Editorial Ácana en el 2017, y del 
poema musicalizado por Batista para la oca-
sión, con el empeño de llevar al pentagrama 
los versos de camagüeyanos.

A las cuatro y media de la tarde, la hora del 
inicio, estaba el público fundador, la mayoría 
estudiantes de teatro de la Academia de las 
Artes Vicentina de la Torre. Ante la posibili-
dad del micrófono abierto, los muchachos 
salieron a recitar y a cantar obras propias y 

de autores universales, y casi todos pusie-
ron sus frases para un poema colectivo en 
el juego del cadáver exquisito. Disfrutaron 
las evocaciones a los bardos Ángel Escobar, 
Severo Sarduy, Raúl Hernández Novás, Lina 
de Feria... y la interpretación a cantautores 
como Marta Valdés y Pablo Milanés, más el 
acento del dúo anfitrión de Yoandra y Batista.

En su momento, Luis Álvarez contó la 
historia de la nación desde los enigmas 
poéticos y el desgarramiento por los geno-
cidios del racismo en Cuba. Dio lecciones 
con frases rotundas: “La poesía no se hace 
de musas imaginativas. La poesía es sobre 
todo testimonio”. Y antes de leer sus versos, 
dijo: “Quiero que los escritores en ciernes 
nunca olviden que la literatura nace del mis-
terio, y a veces no solo nace del misterio, 
sino que en sí misma es el misterio”. 

Resultó una tertulia desenfadada y, para 
la tranquilidad de los padres, protegida, 
porque cuando hay menores de edad allí 
no se expenden bebidas alcohólicas, según 
insistió Francisco Noguera, el director de la 
Casa de la Trova. En especial deberían con-
fluir estudiantes de otras carreras y jóvenes 
creadores para que se conozcan como ge-
neración, porque son la continuidad de los 
artistas y de los públicos que Camagüey ne-
cesita. Además, la entrada es libre.

Cantándole al Sol de Camagüey

Isla en mi cuerpo, tertulia buena

Fo
to

: 
Y.

 L
. 
G
.

Fo
to

: 
Ar

ch
iv

o



Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 7 DE SEPTIEMBRE DEL 2019

Faltan dos juegos para que 
los Toros de la Llanura estén 
justo a medio camino en la 

etapa clasificatoria de la 59 Serie 
Nacional de Béisbol y por ahora 
siguen en puestos privilegiados 
en la tabla de posiciones. Este 
sábado los camagüeyanos vie-
ron la luz del día en el cuarto lu-
gar del escalafón con registro de 
12 victorias y ocho reveses. 

El triunfo 2-1 en la última sub-
serie ante Artemisa nos permitió 
permanecer en la lid que tiene 
como líderes a los sorprendentes 
elencos de Sancti Spíritus (16-4) 
y Cienfuegos (14-6). Sirvió tam-
bién para salir de la mala racha 
iniciada ante Pinar del Río y se 
extendió en la visita de La Isla, 
tres juegos en los que cometie-
ron 13 errores y dejaron casi 30 
corredores en las bases. 

Según el manager Miguel Bo-
rroto, “en el segundo tercio el 
objetivo es terminar con otras 10 
victorias para llegar al final con 
27 y clasificar sin problemas. Es-
tamos sacando a los muchachos 
de un slump psicológico y de 
concentración que nos afectó en 

la pasada semana. También de-
cidimos jugar en la tarde porque 
varios de ellos se sentían incómo-
dos fildeando de noche. A partir 
de ahora recortaremos la rota-
ción a cuatro abridores y pasare-
mos a Juan Sebastián Contreras 
a relevista largo”. 

Hoy comienza el duelo frente a 
los Tigres de Ciego de Ávila (12-
9), que marchan quintos a solo 
medio juego de los nuestros, 
por lo que cada resultado tendrá 
un efecto doble. Los felinos de 
Roger Machado serán la verda-
dera prueba de fuego para los 
Toros, por su staff de lanzadores 
capaces y hombres de mucha ex-
periencia en la tanda ofensiva. Se 

necesitan ajustes urgentes para 
ganar este desafío, pues si conti-
núa la tónica del bateo inoportuno 
y las salidas erráticas de nuestros 
principales serpentineros, el golpe 
sería contundente. 

Luego tomarán la carretera 
hacia la capital, donde enfren-
tarán a los Industriales, novena 
que vive horas bajas, pero con 
talento suficiente para ganarle 
a cualquiera en Cuba. Antes de 
emprender el difícil trayecto y con 
la confianza de que los peloteros 
agramontinos tienen calidad para 
mantener el buen paso, Adelante 
les brinda los mejores por depar-
tamentos hasta el momento:

En su cortísima carrera, el Gran Maes-
tro (GM) Carlos Daniel Albornoz 
(2581 puntos ELO) ha demostrado 

más de una vez que tiene el don para al-
canzar los límites de lo imposible. Con 18 

años ya cuenta en su vitrina con la corona 
nacional de mayores y el segundo pues-
to en el Campeonato Iberoamericano de 
Ajedrez, que terminó hace unos días en la 
ciudad española de Linares. 

Sin embargo, ahora enfrentará el desafío 
más grande de su vida deportiva: un duelo 
con el cinco veces campeón olímpico, el GM 
ruso Peter Svidler (2737), en el inicio de la 
Copa Mundial de Ajedrez de Kanty-Mansiysk. 
Svidler, quien sorprendió al planeta de los tre-
bejos al ganar este certamen en la versión del 
2011. Svidler es considerado por los especia-
listas como un jugador táctico supremo y un 
reconocido experto de la Defensa Grünfeld. 

Sobre el reto nuestro joven campeón 
conversó con Adelante vía Facebook: 

“Llegar a mi primera Copa Mundial era 
una meta y debutar contra Svidler, un pri-
vilegio. Será un match de dos partidas, el 
que gane avanzará a la siguiente ronda y 
el que pierda termina. Pase lo que pase 
lo importante será jugar lo mejor posible y 
aprender de la experiencia”. 

Carlos Daniel está ahora en Camagüey 
y realiza sesiones de entrenamiento junto 
a los profesores de la Academia Provincial 
de Ajedrez José Raúl Capablanca y con la 
ayuda de su compañero el Maestro FIDE 
Jorge Elías. 

“Me estoy preparando muy fuerte; exa-
minando mis últimas partidas para erra-
dicar debilidades. También analizando a 
Peter para encontrar sus deficiencias y 

aprovecharlas al máximo. El entrenamien-
to incluye el aspecto físico, pues las parti-
das contra él serán muy exigentes”. 

Muchos dan el match por decidido y 
se consuelan conque viva la experiencia 
de su primera Copa del Mundo sin más 
aspiración que llegar a la icónica ciudad 
rusa. Si embargo, nuestro prodigio, como 
ha dicho varias veces, siempre persigue la 
captura del rey rival. 

“Será difícil pasar a la siguiente fase, pero 
no imposible. Saldré a darle pelea a Svidler 
porque es mi primera prueba ante uno de 
los integrantes de la gran élite del ajedrez 
mundial. Trataré de desarrollar al máximo mi 
juego para buscar el éxito. Tengo fe”.

Después de una reparación capital de sus instalacio-
nes, el servicio de sauna y masajes del Palacio de 
los Deportes Rafael Fortún Chacón abrirá nueva-

mente sus puertas a la población el 16 de septiembre. 
El departamento funcionará de 8:30 a.m. a 11:30 a.m. los 

lunes, miércoles y viernes, y de 4:30 p.m. a 7:30 p.m. martes 
y jueves en ambos salones. Los fines de semana se reservará 
solo para atletas y otros practicantes autorizados por la Di-
rección Provincial de Deportes. El precio de los servicios 
será de 5.00 CUP por sesión. 

La carpintería de la sauna se reemplazó completamen-
te, se reparó el equipo de fabricación holandesa y amplió 
su capacidad hasta ocho personas. También remodela-
ron los camerinos y el salón de masajes. En este último 
espacio se ofertarán tratamientos estéticos, faciales y te-
rapéuticos –-con remisión médica. 

Según el licenciado Ricardo Ferrer, especialista en Te-
rapia Física y Rehabilitación a cargo  de ambos servicios, 
la sauna reporta enormes beneficios al organismo: “Entre 
sus principales bondades, libera toxinas, minerales y cé-
lulas muertas mediante la sudoración, proporcionándole 
suavidad y limpieza a la piel. Activa la circulación sanguí-
nea y mejora el ritmo cardíaco; reduce el estrés y el agobio 
crónico y fomenta la limpieza de las vías respiratorias”. 

El especialista aclaró que “las personas con problemas 
cardiovasculares, de insuficiencia venosa, várices agudas, 
de circulación cerebral, trombosis, glaucoma, hipertiroidis-
mo, tumores, presión arterial baja, así como embarazadas 
tienen contraindicado el uso de la sauna”. 

La sauna de la sala polivalente será la única en fun-
cionamiento en la provincia, pues las de los salones de 
belleza se encuentran averiadas. La reinauguración de 
estos servicios forma parte de un proyecto que impulsa la 
actual dirección del Instituto Nacional de Deportes, Edu-
cación Física y Recreación en Camagüey para contribuir 
al mejoramiento de la salud de su pueblo.

 Carlos Albornoz y el match que parece imposible
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NOMBRE VB-H AVE C-CI 2B-3B-HR
Marino Luis 35-16 .457 4-6 1-1-1
Alexander Ayala 61-24 .393 15-13 5-0-2
Leslie Anderson 39-15 .385 7-4 2-0-0

NOMBRE JL-INN G-P-S PCL SO-BB
Yosimar Cousín 4-25.1 2-1-0 1.42 20-10
Frank Madan 4-24.2 3-0-0 2.19 13-4
Carlos Pérez 5-7.1 2-1-1 3.68 1-2

Sauna y masajes en el “Palacio”

Para las sesiones de sauna los interesados deben llevar ropa 
interior de algodón u otro tejido que no retenga el calor en demasía. 
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Escaneo casi a la mitad

Hasta esta jornada Loidel Chapellí Zulueta marchaba al frente de la carrera por 
el Novato del Año de la 59 SNB. Sus estadísticas ofensivas son extraordinarias: 
25 imparables en 62 veces al bate, de ellos cuatro dobles y un triple. Ha anotado 12 
carreras y tiene igual número de remolques. Su línea de promedios (AVE-OBP-OPS) 
es de .403-.493-.993. Ha recibido nueve bases por bolas y se ha tomado la misma 
cantidad de ponches y a la defensa cometió dos errores en 20 lances, para promedio 
de .900. 
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Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Alexei Carmenates Llanes, 
nacido, criado y asentado 
en la zona, conoce cada 

palmo de tierra que lo rodea y 
los sembradíos de secano que 
exhiben rozagante verdor y pul-
critud. La cultura agraria pasa de 
una generación a otra. Él es algo 
así como un líder campesino-
estatal por la triple “corona” del 
deber: diputado al Parlamento 
cubano, administrador agrícola 
de la base productiva clave de 
esos predios, y delegado de la 
circunscripción independiente 
No. 22 de Sibanicú.

A la unidad básica de pro-
ducción cooperativa (UBPC) 
El Entronque se llega por una 
accidentada lengua asfáltica del 
consejo popular Alfredo Álvarez 
Mola, que se bifurca en polvo-
riento terraplén, 20 kilómetros al 
sur de la cabecera municipal de 
Sibanicú. Esta vez había llovido 
parejo y como casi nunca, el 
camino y los suelos de secano 
se anegaron. Pasado el caserío 
de Santa Marta, frondosos caña-
verales sirven de credenciales y 
sus pobladas y limpias cañas 
confunden a cualquiera porque 
no son nuevas ni retoños de un 
corte o soca (dos siegas), sino 
cepas de más de cinco años 
que parecen rejuvenecidas por 
la dedicación del laboreo siste-
mático.

RECIBIMIENTO A LO 
MONTUNO

Sin abrir oficinas ni papeles en 
manos, el administrador, Alexei, 
y la secretaria del núcleo del 
Partido en “El Entronque”, Deisy 
Acedo Sánchez, nos dieron la 
bienvenida con una invitación 
a las anegadas plantaciones 
de cultivos diversos. Y allá fui-
mos en la “araña” tirada por un 
caballo, ante la imposibilidad 
de que el transporte automotor 
pudiera vencer las cañadas y 
fanguizales.

Un productivo esplendor abría 
el paso, allí donde 16 produc-
tores experimentados tienen 
maizales, platanales, cultivos de 
boniato, calabaza… y ajonjolí, 
de las cuales obtienen 20 litros 

de aceite de sésamo por cada 
quintal de semilla que acopian.

“Menos arroz, que se nos hace 
difícil cosechar en estas tierras 
de secano, todos los alimentos 
de la agricultura y la cría de ani-
males los producimos aquí para 
los ‘ubepecistas’, sus familias y 
la comunidad que se vincula a 
los picos de cosecha. En vian-
das y vegetales hay meses que 
superamos las 34 libras por 
cada uno de los más de 820 
pobladores, incluidos los niños 
de la escuela primaria 30 de 
Noviembre.

“Los más de 22 jubilados afi-
liados al sindicato, reciben 
también beneficios monetarios 
cuando repartimos utilidades a 
los trabajadores”.

Alexei muestra entusiasmo 
cuando se le pregunta por la 
proteína animal: “Tenemos un 
convenio porcino, los cerdos 
vienen pequeñitos y con el pien-
so elaborado con sobrantes de 
la yuca, plátano y otros residuos 
agrícolas se ponen como usted 
los ve”. 

Y nos enseña una cochiquera 
limpia, de ejemplares gordos e 
inmaculados. Enfrente está la 
ceba de toros con las plantas 
proteicas que Fidel le orien-
tó al entonces secretario del 

Partido en la provincia, Jorge 
Luis Tapia Fonseca. Esa dieta 
posibilita que de 2,9 litros por 
vaca en ordeño hoy logren 7,2 
por animal, lo cual les permite 
el autoconsumo y la entrega de 
entre 300 a 600 litros diarios a la 
industria.

La prueba es evidente; detrás 
de la vaquería, las plantaciones 
de pastos yacaré, titonia, king 
grass, moringa, caña y sus deri-
vados (miel), demuestran que el 
bloqueo al pienso industrial se 
puede burlar con producciones 
agrícolas, incluido el maíz.

“En su reciente visita a nuestra 
UBPC, el segundo secretario del 
Comité Central del Partido, José 
Ramón Machado Ventura, se 
interesó por la siembra de maíz, 
cultivo que arrojó 2.2 toneladas 
del grano por hectárea en tie-
rra de secano, logro que llamó 
a perfeccionar para elevar esos 
rendimientos. Recomendó, ade-
más, tener mayor vinculación 
con la ciencia y la técnica para 
incrementar las cosechas de ali-
mentos”.

Al administrador de “El 
Entronque”, sin embargo, le 
preocupa que en los avances 
de la ganadería vacuna tiene 
dos obstáculos materiales: 
hace un tiempo se les rompió 
el ordeño mecánico y la cerca 
eléctrica también está defec-
tuosa. Pero solos no pueden 
resolver ambos inconvenien-
tes. Mientras, la cría de carne-
ros avanza y pronto desarrolla-
rán la de conejos para asegurar 
los cinco kilogramos de carne 
para los cooperativistas y habi-
tantes de la zona, independien-
temente de los autoconsumos 
en los lotes cañeros.

¿Y EL POLLO DEL ARROZ 
CON POLLO?

En la pasada zafra la principal 
base productiva cañera abas-
tecedora de materia prima a 
la industria azucarera Siboney 
superó con creces el plan 
de 44 900 toneladas, y en la 
venidera cosecha los de “El 
Entronque” esperan repetir el 
sobrecumplimiento. Alexei ase-

gura que con sus plantaciones 
actuales promedian un 95 % de 
población vegetativa próxima a 
las 50 toneladas por hectárea.

“Con brigadas de recogida 
detrás de las máquinas de corte, 
pudimos recolectar más de 1 200 
toneladas de caña, que se con-
virtieron en azúcar durante la 
etapa anterior”.

—Y la siembra de este año, 
¿cómo marcha?

—Cumplimos con 106 hec-
táreas plantadas en el plan de 
primavera, y solo nos faltan 4.8 
ha para completar las 206.6 que 
nos propusimos este año. Nos 
afecta el recorte del combus-
tible, pero lo estiramos para la 
preparación de suelos y sem-
bramos con yuntas de bueyes.

El otro “secreto” estriba en que 
no poseen áreas vacías, lo cual 
con el aumento de los rendi-
mientos por hectárea les asegu-
rará cumplir con los planes de 
entrega; estos dependerán de la 
calidad de las reparaciones de 
las tres combinadas KTP-2 que 
los propios operadores y mecá-
nicos de la cooperativa rehabili-
tan cada período de no cosecha 
con las piezas y accesorios que 
les abastece AzCuba.

En la cooperativa estatal, que 
aumenta sus ingresos con sudor 
y estimula a sus obreros agro-
pecuarios con los resultados 
finales de cosechas y ventas 
de animales, es muy difícil dife-

renciar al Vanguardia Nacional 
del Sindicato Azucarero, Juglar 
Estrada Carrasco, de los her-
manos Alejandro y Ricardo 
Márquez Águila; los compañe-
ros destacados Yadier Álvarez 
Martín, Rafael Carmenates, José 
Verges, Bruno Rojas, la jubilada 
Mayda González Melo, o el gru-
po de mujeres y hombres que 
trabajan a la par en los sem-
bradíos, dirigidos por Ricardo 
Sánchez Llanes, dos décadas al 
frente del autoconsumo.

La estrategia de éxito en “El 
Entronque” es simple. Allí no 
hay problema productivo o 
social que no se discuta con la 
participación de los agricultores 
cañeros y sus propios habitan-
tes. Es algo así como la confa-
bulación entre la economía local 
que sienta las bases de subsis-
tencia humana y la gente que 
respira por esa ventana abierta 
de vida desde el 20 de octubre 
de 1993, fecha en que fundaron 
esa unidad agraria en medio 
del bloqueo de los Estados 
Unidos. En ese entonces tales 
“vientos” azotaban con furia 
desde el norte para destruir la 
Revolución. Cuando aquello, 
los campesinos empezaban 
de cero y no pudieron; menos 
ahora que los cañaverales y la 
producción agropecuaria se 
alzan vigorosos para resistir 
cualquier embate de la obsole-
ta Helms-Burton.

Alexei muestra con orgullo la pulcritud del desarrollo porcino con alimento 
agrícola, en sustitución del pienso industrial.

En “El Entronque” no se pierde ninguna cosecha. Los residuos aumentan la 
crianza de cerdos, aves y ovino-caprinos.

La ceba de toros con plantas proteicas y derivados de la caña, indicada por 
Fidel, son resultados palpables en la producción de carne y leche.

 La recuperación de los equipos agrícolas, principalmente de las cosechadoras 
cañeras KTP-2 para la próxima zafra —como en contiendas precedentes— se 
realiza en el propio taller de la UBPC.

“Entronque” de la economía comunitaria 


